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星报讯（记者 马冰璐） 昨日，市场
星 报 、安 徽 财 经 网（www.ahcaijing.

com）、掌中安徽记者从省司法厅获
悉，为推进以审判为中心的刑事诉讼
制度改革，加强人权司法保障，充分
发挥律师在刑事案件审判中的辩护
作用，合肥市将在全省率先开展刑事
案件律师辩护全覆盖试点工作，试点
期为 1 年。

近年来，我省广大律师积极履行
参与刑事辩护职责，为维护犯罪嫌疑
人和被告人合法权益，防范和纠正冤
假错案，促进司法公正发挥了重要作
用。2016 年，全省办理刑事法律援助
案件 20823 件，刑事法援案件占全省
法院刑事诉讼案件总数的 43.8%，法
律援助机构指派或安排的案件占全省
律师承担刑事诉讼辩护及代理案件总
量的47.58%。

2017年10月，最高人民法院、司法
部联合印发了《关于开展刑事案件律师
辩护全覆盖试点工作的办法》，对在刑
事诉讼中提高辩护率，完善律师辩护权
提出新的更高要求。我省是司法部在
全国确定的8个试点省份之一。近日，
省司法厅与省高级法院印发《关于开展

刑事案件律师辩护全覆盖试点工作的
实施办法》（以下简称《办法》），为试点
工作指明了方向。《办法》所指刑事案件
律师辩护全覆盖主要是刑事案件审判
阶段的律师辩护全覆盖，具体包括：被
告人除自己行使辩护权外，有权委托律
师作为辩护人；被告人是未成年人，
聋、盲、哑人，尚未完全丧失辨认或者
控制自己行为能力的精神病人，可能被
判处无期徒刑、死刑的人，没有委托辩
护人的，法院应当通知法律援助机构指
派律师为其提供辩护。

除上述情形外，其他适用普通程
序审理的一审案件、二审案件、按照
审判监督程序审理的案件，被告人没
有委托辩护人的，法院应当通知法律
援助机构指派律师为其 提 供 辩 护 。
这就将通知辩护范围扩大到法院阶
段适用普通程序审理的所有一审案
件 、二 审 案 件 和 按 照 审 判 监 督 程 序
审 理 的 案 件 ，将 使 律 师 刑 事 辩 护 率
得 以 大 幅 度 提 升 。 此 外 ，适 用 简易
程序、速裁程序审理的案件，被告人
没有辩护人的，法院也应当通知法律
援助机构派驻的值班律师为其提供
法律帮助。

刑事辩护不仅要重“量”还要重
“质”。为此，《办法》对律师辩护质量提
出要求。要求辩护律师应当坚持以事
实为依据、以法律为准绳，依法规范诚
信履行辩护代理职责，勤勉尽责，并对
辩护律师会见、阅卷、庭前准备、参加庭
审、发表辩护意见、提交书面辩护意见
等作出具体而明确的规定。

防范冤假错案促进司法公正
合肥将启动刑事案件律师辩护全覆盖试点

代表访谈

日前，安徽省十二届人大常委会第四十三次会议通过了关于
省十三届人大代表资格的审查报告，确认723名代表资格有效。其
中，省十二届人大代表连任的有216名，来自基层的省人大代表陈
长贵就是其中一个。至此，他已经是连任三届的“老代表”了。

在过去10年的履职期间，他始终扎根基层，倾听基层群众的
声音，带来的绝大多数议案和建议也都跟农村有关。作为新当选
的省人大代表，陈长贵在接受记者采访时表示，今年的目光更多
地聚焦在农村立法问题上。 ▋记者 汪婷婷 文/图

过去5年 43个建议35件涉及“三农”
作为肥东县马湖乡小陶社区党总支书记，陈

长贵已经扎根农村多年，对农村充满了质朴的情
感，省两会期间，提交的议案和建议也大多数是
关于农村的。“上一个5 年，我提交了10 件议案，
被采纳了7件，提交了建议43件，其中35件涉及

‘三农’问题。我在基层工作和履职省人大代表
期间，把群众的建议和诉求也都带到了两会上。”
陈长贵表示，其中很多建议都得到了重视和反
馈，2015 年提出的“加大对种粮大户直补力度”
还获得了优秀建议。

此外，过去的 5 年，陈长贵参与小组调研、
视察 60 余次，提出了诸多关于提高村干部待

遇、农村食品安全等建议，他也是人们眼中的
“代表建议大户”。其中，关于食品安全的部分
建议还被去年底施行的《安徽省食品安全条
例》采纳，如关于小作坊、小餐饮、小摊贩的引
导规范等。

新一轮履职 关注农村道路立法问题
“我省的农村道路畅通工程建设速度非常

快，但是‘重建轻管’是个问题，很多农村道路存
在安全隐患，没有法律保障。”今年的省两会，陈
长贵将带来农村立法的相关议案和建议。

陈长贵认为，目前农村道路存在超载、占
道、提前损坏等安全问题，管理相对滞后，必

须建立健全相关法律来完善。“另外，十九大
提出了乡村振兴战略，我这次的议案和建议
也包括了加快修订农民合作社法、农村土地
承包法，加大农村医疗卫生的投入，还有解决
农 产 品 进 城 的 物 流 配 送 问 题 等 。”陈 长 贵 认
为，中央的精神要尽快落实在法律条文上和
实际行动中。

此外，陈长贵还告诉记者，他曾经提出的“免
除 7 座以下小型车的绕城高速费用”的建议，今
年也将继续关注，“我们通过去郑州、成都等地调
研，发现在合肥绕城高速车流量未饱和的情况
下，提出这样的想法是有可行性的，能够提高通
行效率，解决交通拥堵等问题。”

星报讯（朱丽云 记者 马冰璐）“在我的‘守护’下，
孩子们一年到头平平安安上下学；2017年，作为楼长，我
继续帮左邻右舍排忧解难，并获得了大家的认可和点赞
……这些都是我的收获。”昨日，回首2017年，66岁的王
玉珍阿姨说，自己收获满满、快乐多多，“2018年，我要继
续为大伙‘服务’。”

2017年是家住合肥市沁心湖社区的王阿姨担任“护
花义工”，守护合肥市望湖小学的小学生们平安上下学的
第六个年头。每周一到周五早中晚接送高峰，王阿姨都
会准时出现在学校门口，手拿小红旗、身穿红马甲的她一
边维护秩序，一边叮嘱“孩子们，慢一点”、“家长，别挤，给
孩子们让出一条路来。”

“去年一年，在我和其他‘护花义工’的共同努力下，
孩子们全部平安上下学，对于我来说，这是最大的收获，
也是最开心的事。”王阿姨说，2018年，她将继续坚守“岗
位”，“每次看到家长们赞许的眼神，听到孩子们的道谢
声，我就觉得获得感‘爆棚’，心里暖暖的。”

身为望湖城月桂苑小区5号楼的楼长，2017年，热心
的王阿姨继续为左邻右舍排忧解难，单元门坏了、电梯坏
了……不管大小事，大伙都会向她反映，“接到反映后，我
就赶忙着手解决。”她说，虽然每天忙忙碌碌的，可自己很
有成就感，“因为我做的都是一些有意义的事。”

除了惦记着帮左邻右舍排忧解难，单元楼里几位空
巢老人更是王阿姨的牵挂。去年年初，一位老人家里的
暖气时好时坏，得知消息后，她赶忙找物业协调维修，平
日里，她还经常上门看望这几位老人，询问他们有没有什
么需要代办的事，“他们的子女都不在身边，帮帮他们不
过是举手之劳。”她说，每次看到老人们脸上的笑容，自己
就觉得非常开心和满足。

省人大代表陈长贵：

始终为“三农”代言 倾听来自基层的声音

热心大妈：

守护小学生平安上下学
帮左邻右舍排忧解难


